

Conmemoración de los 70 años de la participación de Colombia en la Guerra de Corea

Mayor General (RA) Juan Salcedo Lora

Miembro del Consejo Editorial de la Revista Fuerzas Armadas

Oficial en uso de buen retiro del Ejército Nacional de Colombia. Se graduó como subteniente del arma de Artillería el 4 de diciembre de 1958, en la Escuela Militar de Cadetes "José María Córdova". Se ha desempeñado como profesor de Táctica, Estrategia, Artillería de Campaña, Historia Militar, Derecho Internacional de los conflictos, Justicia penal internacional e Inteligencia en los siguientes centros docentes: Escuela de Artillería del Ejército de Colombia, Escuela de Inteligencia del Ejército de Colombia, Escuela Militar de Cadetes, Escuela Superior de Guerra de Colombia, Escuela de las Américas, Escuela de Policía General Santander, profesor de Historia en el Colegio de Estudios Superiores de Administración (CESA), Bogotá, profesor de Seguridad Interior y Seguridad Regional en la Universidad del Rosario, profesor de Justicia Penal Internacional, Escuela Militar de Cadetes. Cuenta con estudios en: Alta Gerencia Escuela Superior de Administración Pública, curso Derecho Internacional Humanitario, Instituto Alfred Nobel de San Remo, Italia, diplomado en Sociología de las Relaciones Internacionales y Fronteras, Corporación Internacional para el Desarrollo Educativo, CIDE, Diplomado en Derechos Humanos, Sociogeopolítica y Derecho Internacional Humanitario, CIDE, Especialización en Sociología de las Relaciones Internacionales, Derechos Humanos y Resolución de Conflictos (CIDE), y magíster en Seguridad y Defensa Nacional, Ministerio de Educación Nacional. Fue director de la Escuela Superior de Guerra y es miembro de número y fundador de la Academia Colombiana de Historia Militar.

Ambiente internacional estratégico y geopolítico. Guerra Fría

La Guerra Fría fue un enfrentamiento político, económico, social, militar e informativo iniciado tras finalizar la II Guerra Mundial, y que se dio entre el bloque occidental-capitalista, liderado por Estados Unidos (EE. UU.), y el bloque oriental-comunista, liderado por la Unión Soviética (URSS). La primera fase de la Guerra Fría comenzó inmediatamente después del fin de la II Guerra Mundial, en 1945. Estados Unidos creó la alianza militar de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), en 1949, con el fin de frenar la influencia de la Unión Soviética en Europa; la Unión Soviética, por su parte, respondió con el establecimiento del Pacto de Varsovia, en 1955 ("Guerra de Corea", 2020).

Las principales crisis derivadas de esta fase inicial del conflicto fueron el bloqueo de Berlín (1948-1949), la guerra civil china (1946-1949), la guerra de Corea (1950-1953), la crisis de Suez (1956), la crisis de Berlín (1961) y la crisis de los misiles cubanos (1962). El triunfo de la revolución comunista en China, el 1 de octubre de 1949, alteró el equilibrio geoestratégico de Asia Oriental. Stalin, después de sufrir serios reveses en Europa, como el fracaso del bloqueo de Berlín o el cisma yugoslavo, quiso recuperar terreno en Asia y dio su aprobación a un ataque norcoreano a Corea del Sur.

Situación en la península de Corea

Desde 1910, Corea fue una colonia del Imperio japonés. El 8 de agosto de 1945, dos días después del lanzamiento de la bomba atómica sobre Hiroshima, los soviéticos declararon la guerra a los nipones y lanzaron la Operación Tormenta de Agosto, para invadir Manchukuo, un Estado títere del Imperio japonés, y establecido en 1932 en China. Al finalizar la II Guerra Mundial, EE. UU. y la URSS habían acordado dividir Corea en dos, para lo cual trazaron la frontera en el paralelo 38, con el norte del país ahora a cargo de la URSS, y el sur, a cargo de EE. UU. ("Guerra de Corea", 2020).

Anotaba el entonces TC Alberto Ruiz Novoa, en su artículo "Enseñanzas de la campaña de Corea, aplicables al Ejército de Colombia", que

Hablando de las decisiones discutibles en materia de política internacional que han tomado los EE. UU en los años de posguerra, dice el General Mark Clark que una de las determinaciones que más daño hizo y ciertamente la que más vidas americanas ha costado fue la de dividir a Corea por el Paralelo 38°. Hasta Corea había sido convertida en una colonia japonesa de primera importancia después de la guerra ruso-japonesa y de ella derivaba" Japón gran parte de los elementos que necesita para su subsistencia. (Ruiz, 154, s. p.)

No pasa mucho tiempo hasta que las tropas soviéticas, ayudadas por soldados de la República Popular de Mongolia, penetren en Corea. El 8 de septiembre de 1945, los estadounidenses desembarcan en el sur de Corea. La zona de ocupación americana y la soviética se encuentran divididas por el paralelo 38. La ocupación por parte de la URSS termina en 1948, y nace así Corea del Norte, gobernada por Kim Il-sung. La ocupación estadounidense termina ese mismo año. Syngman Rhee, líder del gobierno coreano en el exilio, se hace con el poder en Corea del Sur.

La ONU acudió en ayuda de Corea del Sur para repeler la invasión norcoreana, que había superado la resistencia, y en solo 2 meses los defensores fueron empujados al Perímetro Pusan. El 15 de septiembre de 1950, el 8° Ejército de EE. UU., a órdenes del general McArthur, desembarcó en Inchon e inició la contraofensiva aliada, que cortó el avance de Corea

Así en 1953, el 27 de julio de 1953, EE. UU y Corea del Norte firman el armisticio, establecido para asegurar el cese de las hostilidades y de los actos de fuerza armada en la península de Corea hasta que se alcance un acuerdo de paz definitivo.

del Norte e hizo devolver a las tropas invasoras al norte del paralelo 38, casi hasta el río Yalu. El 16 de octubre, China decidió intervenir a favor de los norcoreanos, con masivo apoyo militar soviético. El 2 de noviembre de 1950, mediante una hábil operación de infiltración, los comunistas colocaron fuerzas más que considerables en la retaguardia de las fuerzas de la ONU, con lo que los norteamericanos y resto de los ejércitos de la ONU se vieron obligados a retroceder, hasta volver a tomar la capital surcoreana, Seúl, el 4 de enero de 1951 (Arciniegas Rueda, 2010)¹.

El 27 de julio de 1953, EE. UU. y Corea del Norte firmaron el armisticio establecido para asegurar el cese de las hostilidades y de los actos de fuerza armada en la península de Corea hasta que se alcance un acuerdo de paz definitivo. Se restauró la frontera entre las Coreas en el paralelo 38 y se creó la zona desmilitarizada de Corea, una franja de 4 km de ancho entre ambos países. Es un tratado de no agresión vigente en la actualidad.

Colombia. Batallón Colombia

El 27 de junio de 1950, el secretario de la ONU formuló la petición de ayuda para las fuerzas aliadas desplegadas en la península. Respondieron al llamado naciones como Australia, Bélgica, Luxemburgo,

Grecia, Países Bajos, Francia, Turquía y Canadá, entre otras, hasta llegarse a un total de 18 naciones que ofrecieron apoyo militar. Solo Colombia entre los países latinoamericanos aportó contingentes militares.

El 30 de junio, el Gobierno de Colombia ofreció una unidad naval a las fuerzas aliadas, y dos semanas más tarde agregó a su compromiso el Batallón de infantería Colombia, creado por Decreto 3927 de diciembre de 1950, con destino a las fuerzas de las Naciones Unidas en Corea. Se envió la fragata "Almirante Padilla" hacia la base naval de San Diego, a fin de adelantar reparaciones y adecuación del equipo para la misión de guerra y un periodo de entrenamiento

para su tripulación (Rodríguez Guzmán, 2019).

Rumbo a Corea

El 22 de enero de 1951, se inició el entrenamiento del Batallón Colombia. El 12 de mayo fue la despedida en la Plaza de Bolívar. De Buenaventura salió el primer contingente, de 1060 hombres, hacia Honolulu (Hawái), con destino final al puerto de Pusan (Corea). Fueron un total de 4314 combatientes; los primeros fueron 122 oficiales y 593 suboficiales más 1060 soldados, que desembarcaron en Pusan el 16 de junio de 1951, y se agregaron al 21° Regimiento de la División 24. Incluidos los miembros de Armada Nacional,

Foto: Te Gabriel Puyana García, abanderado del Batallón Colombia, en la ceremonia de despedida en la Plaza de Bolívar.



¹ Al cumplirse 60 años de la gesta del Batallón Colombia en la guerra de Corea, *Semana* le rinde este homenaje.

en total fueron 5100 combatientes. Del Batallón Colombia llegaron relevos de 2026 soldados, para un total de 3086 combatientes, más 1228 soldados que llegaron cuando estaba vigente el armisticio, pero recibieron, para el efecto, el mismo entrenamiento intensivo de sus predecesores (Ruiz Novoa, 1954, p. 9, 16).

Breve registro de las acciones más importantes del Batallón Colombia

Operación Nómada (13 de octubre de 1951)

Fue la operación más importante de las acciones victoriosas de Corea. El propósito era capturar la ciudad y los valles de Kumsong. La reanudación de conversaciones para un armisticio estaba cerca, lo cual ameritaba la ocupación de zonas críticas al norte del paralelo 38, a fin de obtener ventajas en una negociación.

El regimiento asigna al Batallón la misión de capturar los cerros 23, 24 y 25. El TC Jaime Polanía Puyo condujo la operación con brillantes resultados, y la unidad fue exaltada con citaciones presidenciales de EE. UU. y de Corea del Sur. Durante el asalto a las casamatas, fue herido el comandante del Batallón, TC Jaime Polanía Puyo, quién, aun así, arengó a sus tropas: "*Batallón Colombia, habla su comandante, me hirieron, viva Colombia, Kumsong debe caer esta tarde*". Un total de 7 muertos y 33 heridos fue el trágico saldo de la operación, pero también

El 30 de junio, el gobierno de Colombia ofreció una unidad naval a las fuerzas aliadas y dos semanas más tarde agregó a su compromiso el Batallón de infantería Colombia, creado por Decreto 3927 de diciembre de 1950, con destino a las fuerzas de las Naciones Unidas en Corea.

fueron innumerables las bajas enemigas, incluyendo la captura de muchos prisioneros.

El MG Bryan expresó: "He combatido en tres guerras, he comandado y visto luchar los mejores soldados del mundo, pensé que nada me quedaba por ver en el campo del heroísmo y la intrepidez humana, pero viendo combatir al Batallón Colombia, he presenciado lo más augusto, lo más soberbio de mi vida, el soldado colombiano".

Testimonio excepcional del cabo primero Nolasco Espinal Mejía², con su escuadra de armas de la compañía "A", subalterno del ST Francisco Caicedo Montúa³, quien dio la orden de lanzarse al asalto sobre el objetivo llamado El Chamizo: "[...] nos vamos a lanzar al asalto pase lo que pase, Nolasco nos apoya con su ametralladora, buena suerte para todos" - "al

asalto paso de vencedores viva Colombia" - "lanzamos granadas de mano atacamos al enemigo. Dice Nolasco, "con el segundo apuntador de la ametralladora avancé por el flanco izquierdo y ordené fuego sobre el enemigo para que las escuadras pudieran penetrar en la profundidad del atrincheramiento hostil. Les dije, "ni un paso atrás ni pa' tomar impulso, atacamos..." -el enemigo escapó hacia la retaguardia- "sin detenernos con la intrépida determinación de apoderarnos del Chamizo" (s. d.).

Los registros del ST Francisco Caicedo dan cuenta de la defensa ardorosa ante el ataque descomunal de incesantes hordas asiáticas la noche del 8 de noviembre de 1951. La compañía ordenó el repliegue, mas no fue posible para el pelotón de los "Tigres" al grito de ¡banzay... banzay ... colombians ... compañía A! - "Frente nuestras trincheras cortaban las alambradas, aguantando nuestro fuego, la ametralladora .30 de Nolasco cubría con su fuego las cañadas, para frenar el ataque en ascenso enemigo. Mientras más caían, más aparecían... las

² TC Nolasco Espinal Mejía, héroe de guerra en Corea, recibió, por sus actos de valor, la Estrella de Plata con V al valor. Después la guerra, ingresó a la Escuela Militar y ascendió como ST de Infantería el 20 de julio de 1956. Alcanzó el grado de TC y pasó al retiro.

³ ST Francisco Caicedo Montúa, condecorado por actos de valor, combate de Kumsong, con la Estrella de Plata.

unidades se replegaban... Finalmente, los veinte hombres restantes de los Tigres se replegaron igualmente, luchaban con locura y que caían también, era absurdo e injustificado sostener la defensa ante el desproporcionado ataque” (s. d.). Se destaca la actuación del soldado Rodrigo Arango Quintero, quién, aunque malherido, pidió seguir combatiendo, y con su FA logró bajas enemigas y apoyó el avance de su unidad. Los enemigos atacaron a quien así combatía. Murió, finalmente, a consecuencia del fuego de morteros.

En Kumsong, el ST Eduardo Arguello Montenegro,⁴ hoy cerca de sus 90 años, relata los actos increíbles del rescate de hombres caídos en combate. El ST Camilo Torres, en el repliegue, se percató de que le faltaban soldados, y lo comunicó al PDM, analizada la situación por el S-3, capitán Álvaro Valencia Tovar, y en presencia del MG Hodes, comandante de la División; el comando del batallón le ordenó al ST Torres regresar y rescatar a los soldados rezagados; decisión no compartida por el MG Hodes, pero se mantuvo la orden. Al día siguiente le fue ordenado al 2º pelotón, al mando del ST Arguello, operar y antes del amanecer desarrolló el plan, y a las 5:30 a. m. retornó trayendo a dos sobrevivientes.

El gobierno de los EE. UU confirió la Estrella de Plata por actos de valor destacados al TC Jaime Polanía Puyo, al ST. Rafael Serrano Gómez, al SS Pío Álvaro Trujillo, a los cabos 1º Nolasco Espinal Mejía y Cardona Giraldo Salomón, al soldado Jorge Tulio Ruiz y a los soldados muertos en acción Rodrigo Arango Quintero y José Eduardo García. También, Estrella de Bronce con V al valor al Mayor Luis Etilio Leyva, a los subtenientes Bernardo Lema Henao y Francisco Caicedo Montúa, al cabo 2º Enrique Cardona Pérez, a los soldados Víctor Manuel Hernández y Gilberto Uribe B., y Estrella de Bronce por servicios meritorios al MY Luis Etilio Leyva, al capitán Álvaro Valencia Tovar y al Sargento 2º Agustín López.

⁴ En Kumsong, el ST Eduardo Arguello Montenegro,[1] hoy cerca de sus 90 años, relata los actos increíbles del rescate de hombres caídos en combate. El ST Camilo Torres, en el repliegue, se percató de que le faltaban soldados, y lo comunicó al PDM, analizada la situación por el S-3, capitán Álvaro Valencia Tovar, y en presencia del MG General Hodes, comandante de la División; el comando del batallón le ordenó al ST Torres regresar y rescatar a los soldados rezagados; decisión no compartida por el MG Hodes, pero se mantuvo la orden. Al día siguiente le fue ordenado al 2º pelotón, al mando del ST Arguello, operar y antes del amanecer desarrolló el plan, y a las 5:30 a. m. retornó trayendo a dos sobrevivientes



Foto: Subteniente Guillermo Rodríguez Guzman , hoy Coronel presidente de los Veteranos de Corea, principal asesor en asuntos de esa Guerra



Foto: ST Álvaro Perdomo Puyo, Héroe de Corea, Puesto avanzado de combate en Old Baldy



Foto: SM Gilberto Díaz Velasco, veterano de la guerra de Corea. 12 agosto 1933 - 28 agosto 2020. Héroe por siempre

El capitán Agustín Angarita era el comandante de la compañía B en las alturas de Kumsong. Al retorno de una patrulla del cabo 1° Horacio Jiménez, muy cerca ya de su unidad, se produce una emboscada china que diezmó la patrulla. En primera instancia murió el suboficial, pero reaccionó el soldado Miguel Agatón, quién animó a sus compañeros para afrontar la situación lanzando una aclamación inspiradora: “¡No nos dejemos joder de estos hijuemadres!”, mientras operaba el radio informando lo sucedido. Una lluvia de granadas cayó sobre ellos, y la voz de Agatón terminó en grito de dolor y de rabia. Quedaron vivos los soldados Mahecha, González, Soler y Danilo Ortiz. Los chinos recorrieron el área y al último de los citados, ya herido, se lo llevaron prisionero, tal como lo confirma el mismo Danilo Ortiz, 19 meses y 20 días después, en la devolución con varios prisioneros, el 22 de agosto de 1953, por canje de prisioneros.

A propósito de Danilo, el 3 de agosto de 2020 falleció en Bogotá, después de una penosa enfermedad, mi entrañable amigo y contemporáneo Armando Caicedo, oficial de caballería en retiro del Ejército, novelista destacado y quien en sus últimos días logró terminar su novela *En poder del enemigo*,⁵ sobre los soldados del Batallón Colombia que aún



aparecían en las listas como prisioneros de guerra. En el capítulo 2 habla de Danilo en libertad, y entre la ficción y la realidad, “refiere que una vez el último prisionero colombiano liberado arribó a ‘Freedom Village’ de entrada, le practicaron examen médico, luego pasó a las duchas y tan pronto concluyó el procedimiento, se sentó frente a los agentes de contrainteligencia americanos, que debían deducir, a ojo pelado, si durante su cautiverio él había sido «colaborador del enemigo» o conocía a compañeros de prisión que hubiesen «colaborado con los chinos» —¡Mire aquí! —le llamó la atención otro enorme sargento, a través del mismo intérprete puertorriqueño— En este expediente de Naciones Unidas —le mostró una carpeta, como si se tratara de ‘la prueba reina’ en un juicio criminal— usted figura como MIA y en este otro documento de su Batallón, aparece

reportado como KIA.- ¿Y qué diferencia existe entre KIA y MIA? Interpeló Danilo —Mire, no existe suficiente evidencia que usted sea un KIA, ‘killing in action’ o si se trata de un MIA, ‘missing in action’. —¿Y la diferencia? —La misma diferencia entre pasado y futuro. Si usted ‘ya murió’, no hay nada que hacer. Pero si usted figura como ‘perdido en acción’, aún abrigamos la esperanza de encontrarlo. —Luego de una pausa, remató —Así está escrito en el reglamento. Al finalizar el complejo protocolo, pasó de nuevo a las duchas, se afeitó, lo sometieron a un corte de pelo militar y recibió su nuevo uniforme. A renglón seguido lo condujeron a la impecable cafetería, donde tuvo que tomar la más seria decisión desde cuando cayó prisionero: definirse entre dos espectaculares helados, uno de fresa, el otro de vainilla” (Caicedo, 2020, s. p.). Anota Armando Caicedo que Danilo pensó

⁵ Armando Caicedo, oficial de caballería en retiro del Ejército de Colombia, fallecido el 3 de agosto 2020 en Bogotá. Obtuvo el premio de Literatura FILCOL el 10 noviembre de 2018, Edición No. 16 Hispanic Heritage Literature Organization al distinguido escritor Armando Caicedo. Exterior. La ceremonia de entrega del Premio de Literatura FILCOL se realizó el 4 de diciembre.



Foto: Jeep Willys M 38

seriamente: “No pertenezco a este mundo. Me miran como si yo fuera un cadáver recién resucitado”. “¿Qué cara tendré que poner, por reglamento, para que me crean que soy un soldado colombiano que acaba de resucitar de un campo de concentración chino, y que nadie me espera por una simple razón técnica: desde hace veintidós meses estoy muerto?” (Caicedo, 2020, s. p.).

Danilo escribe su odisea, y después de la dura experiencia anota, final y ejemplarmente, que “al recordar todo aquello, rindo tributo al Ejército de Colombia, que me enseñó a amar a la patria y entender la libertad como ideal y realidad, quien me mantuvo con vida para tratar de recuperarla algún día” (Caicedo, 2020, s. p.).

Operación Climber. Cerro 400 (19 junio de 1952)

Al cerro 400 se le atribuía la muerte del subteniente

Vladimir Valek, en días previos. El 10 de junio de 1952, el Regimiento 31 emitió la orden de efectuar un golpe de mano sobre el cerro 400, denominado *Climber*. La misión fue un ataque nocturno sorpresivo, con el fin de capturar prisioneros, causar el mayor daño material posible a las instalaciones y pérdidas humanas al defensor. Se seleccionó a la compañía A y se hicieron ensayos diurnos y nocturnos en un cerro de características similares a las del objetivo, a la orden del capitán Luis Galindo, compañía A, y la ejecución a cargo del ST Mario Bernal Abella.⁶

Cruzaron la línea de partida; sin embargo, la sorpresa no era posible, dado el desconocimiento sobre la distribución de

las defensas. Cuando el enemigo abrió fuego, ya se había alcanzado la posición de asalto, por lo cual el ST Bernal, dando muestras de un coraje que ya se había hecho proverbial en el 8° Ejército, irrumpió al frente de sus hombres en las primeras posiciones, y el estentóreo grito ¡¡Viva Colombia!! vibró por encima de las detonaciones.

En el asalto surgen los héroes de la guerra: los soldados Antonio Barrera Galvis, herido con esquirlas de granada; Helí Rey y Miguel Piamba, quienes con sus fusiles y sus ametralladoras continuaron su avance disparando sin cesar; el soldado Pedro Alcántara Pira, quien saltaba a la cumbre del cerro ondeando una bandera de Colombia, cuando la detonación de una granada le destruyó el vientre; el cabo 1° Delgado, quien tomó la bandera y continuó agitándola bajo el fuego, mientras Alcántara Pira era retirado por los camilleros; el ST

⁶ El ST Mario Bernal Abella, fiel testigo de la operación *Climber*, y quien engrandeció las armas colombianas, continuó su carrera en la Armada de Colombia, en la Infantería de Marina, de donde se retiró años después con el grado de TC. Se obtuvo su testimonio verbalmente en la ciudad de Bogotá, donde vive tranquilamente, ya cerca de sus 90 años, al lado de su esposa.

Bernal, quien consolidó el objetivo evacuando tres prisioneros chinos capturados, y a los muertos y los heridos causados por el enemigo, aprovechando los fuegos de apoyo. Atrás dejaron los fortines enemigos y 25 muertos causados por su espléndida acción.

El comandante del 8° Ejército, general James A. Van Flete, expresó su admiración y su reconocimiento por una acción tan excelentemente planeada y conducida, en la que brillaron una vez más el valor, el espíritu de combate, el coraje y las virtudes marciales del Ejército colombiano, en tanto el general Lyman Lemnitzer dijo: "Es la acción mejor coordinada que he visto en dos guerras". Cuatro días después de la operación, el 25 de julio, el mismo general presidió una ceremonia en la que entregó citaciones al ST Mario Bernal Avella y a los soldados Antonio Barrera, Helí Rey y Miguel A. Piamba. Se registran estrellas de bronce con V al valor para el TC Alberto Ruiz Novoa, comandante del Batallón; el ST Mario Bernal Abella; el cabo 1° Luis M. Delgado; el cabo 2° Baudilio Ospina, y los soldados Juan Gómez, Luis Gómez, Teófilo Gutiérrez,

Leonardo Hernández, Miguel Piamba y Pedro Serna.

Operación Bárbula (18 de marzo de 1953)

Según lo relatan los señores BG José J. Rodríguez y GE Alberto Ruiz Novoa, el 19 de febrero de 1953 se le ordenó al Batallón Colombia ocupar posiciones en el frente del Regimiento 31, para ejecutar la mencionada operación el 10 de marzo, cerca de la frontera entre los dos coreas. Las tropas atacaron el PAC chino, y después, el cerro 180. La compañía A, a orden del capitán Hernando Acevedo, con los ST Miguel Piñeres, Luis Andrade y Luis Bernal, en la madrugada del 10 de marzo entró en contacto con el enemigo, y luego, en combate, hasta las 11:00 a. m., con un saldo de 11 muertos, 10 desaparecidos y 43 heridos. El enemigo en el cerro 180 opuso dura resistencia. La misión de capturar prisioneros, dentro o fuera de posiciones, fue complicada. El 2° pelotón recibió intenso fuego y reportó heridos y muertos, en tanto el enemigo reforzó con mucha tropa el cerro 180. El primer pelotón realizó varios intentos, pero con bajas del 70% de sus efectivos y con solo 9 hombres

ilesos. Se le ordenó replegarse con muchos heridos.

"El 21, cinco cadáveres fueron expuestos por los chinos en la cresta de la colina 180. Cuatro colombianos y un estadounidense. El comandante colombiano ordenó una misión de rescate. La misión se cumplió por una patrulla de hombres voluntarios de la Compañía 'C'. El soldado Alejandro Martínez Roa alcanzó la cresta, desactivó una mina bajo uno de los cadáveres, descendió con uno de los cadáveres, encontró otras tropas colombianas, luego volvió a la cresta con el cabo Pedro Limas Medina y rescataron los otros. La heroica acción fue recompensada con cuatro Estrellas de Plata en los campos de combate". (s. d.)

Conceptos y experiencias: La inteligencia del Regimiento fue un fracaso. El ataque debió realizarse por lo menos con el batallón completo. La fuerza colombiana fue golpeada duramente, en medio de intenso combate cuerpo a cuerpo en trincheras enemigas. El ataque, fue costoso en bajas y la misión no justificaba tales pérdidas. "Coraje soldados ejemplar, alta moral a pesar muertos y heridos. Entre los heridos el ST Alberto Andrade Anaya, comandante primer pelotón". Trece días después fue ataque al Old Baldy.

Defensa del PAC "Dale" (12 de marzo de 1953)

Un testigo de excepcionales condiciones fue el entonces ST. Álvaro Perdomo Puyo, comandante de pelotón de la compañía A, con la misión

En el asalto surgen los héroes de la guerra, soldados Antonio Barrera Galvis, herido con esquirlas de granada, Helí Rey y Miguel Piamba, quienes con sus fusiles y ametralladoras continuaron su avance disparando sin cesar.

de ocupar y mantener el PAC "Dale", 400 metros adelante de la línea principal de combate. El Batallón Colombia, con tres compañías en primera línea, ocupó posiciones en Old Baldy. La trinchera comunicaba 12 casamatas, de recia cubierta, con espesor de 1,20 m. Adelante, alambradas y campos de minas antitanque y antipersona. Defensa reforzaba con una ametralladora .30 de 3 cañones y un lanzallamas fijo, con capacidad de 30 galones de napalm.

Hoy, a punto de cumplir 90 años, el Mayor (R) Álvaro Perdomo nos acerca a la dura experiencia vivida: "El plan de fuegos para la defensa era casi perfecto, cada combatiente tenía que defender su sector desde la casamata compartida con sus compañeros, empero la fortaleza era vulnerable, el enemigo estaba en capacidad de recorrer la corta distancia que nos separaba y lanzarse al asalto sobre nuestras trincheras en menos de 10 minutos, lo cual hacía que el ataque fuera inminente, tal como lo confirmó la inteligencia divisionaria.

"El 23 de marzo a las 21:15 horas se produjo el ataque,

precedido por artillería y morteros, para que la infantería enemiga, avanzara. Las comunicaciones telefónicas y de radio se perdieron. Antes de dos horas el PAC fue atacado desde diferentes direcciones quedando aislado del resto de la unidad. El batallón y el regimiento descargaron sus fuegos sobre posiciones enemigas y las faldas de "Dale" buscando contener el avance adversario. A las 23 horas el enemigo penetró nuestras trincheras y se inició el combate cuerpo a cuerpo. Regimiento ordenó Fuegos Finales Protectivos sobre el Old Baldy y "Dale". "Verdadera tempestad de fuego de todas las armas divisionarios y orgánicas del batallón, cayó sobre las líneas que momentos antes habíamos mantenido".

"El enemigo se retiró de "Dale" pues su acción era insostenible. Amanecer 24-marzo, el pelotón del ST. Gustavo Rodríguez, ocupó el área e inició limpieza y reconstrucción. Cuadro aterrador, cuerpos destrozados e incinerados, heridos evacuados a puestos de Socorro. No se esperaban sobrevivientes; sin embargo, se comprobó que

los había debajo de las trincheras casi destruidas y con muchos muertos de los asaltantes chinos alrededor y encima de la casamata. De los chinos, se contabilizaron 153 muertos, calculándose los heridos por lo menos en el doble, evacuados por el enemigo. Heroico pelotón integrado por 45 soldados, solamente 9 sobrevivieron, un cabo y dos soldados con heridas graves. De la defensa de "Dale" dependió en gran parte la seguridad de la línea principal de combate a cargo de la compañía "A", pues el enemigo encontró una resistencia que no pudo vencer. Cada soldado defendió su puesto de combate y la mayoría entregó su vida cumpliendo valerosamente su deber. ¡Ninguno cayó prisionero! EL lema del arma de Ingenieros de su comandante era "Vencer o Morir". (s. d.)

Combate de Old Baldy (22 de marzo de 1953)

El Old Baldy y el PAC "Dale" estuvieron sometidos al fuego de morteros y artillería chinos. El Batallón Colombia estaba en primera línea y sin reserva, por lo que el regimiento asignó la compañía A norteamericana como reserva. El 16 de marzo, se intensificó el fuego de hostigamiento, prelude de que el ataque chino era inminente. El regimiento ordenó relevar en posición, el día 23, la compañía B por la C, considerado ello una acción peligrosa, ante el inminente ataque. El comando del batallón propuso hacerlo en la noche del 23, pero de acuerdo con el regimiento, debía hacerse en horario diurno. El hostigamiento chino

"Para quiénes fuimos y regresamos, Corea será siempre motivo de orgullo y satisfacción profesional. Llevaron a Colombia arrebujaada en el alma. Con ella presente en el pensamiento y en la sangre tratamos de la mejor manera de cumplir con honor y luchar con gloria por creencias y valores que son nuestros"

hacía difícil el relevo; se pidió aplazar la maniobra, pero el regimiento ordenó llevarla a cabo a las 3:00 p. m. del 23. Durante el ataque chino, las compañías estaban en pleno relevo. Fue un ataque en número superior en todo el frente; el enemigo penetró trincheras y casamatas. Se ordenó emplear la compañía A norteamericana, que estaba en refuerzo del Batallón Colombia, pero el regimiento la empleó en otro sitio, sin avisar. Ello determinó la caída del Old Baldy. Fue un intenso combate cuerpo a cuerpo hasta las 07:00 horas.

Un testigo combatiente y comandante fue el señor coronel (R) Alfredo Forero Parra (2005), quien destaca lo siguiente: “Entre mayo y junio de 1952. La fuerza enemiga era impresionante, División 45, Regimientos 338 y 339, Regimientos 350 y 349 de la División 117, y Regimiento 344, División 115. Los chinos tenían más de diez batallones de artillería colocados a lo largo del frente en papeles de apoyo directo o general”.

“Un cruento combate se desarrolló en Old Baldy, al ocupar posiciones y relevar al primer Batallón de Infantería norteamericano. La compañía “B” tenía la responsabilidad de defender un sector del Old Baldy. En los 11 días que duró la ocupación, previos a la noche del ataque, la compañía recibió permanente y terrible bombardeo de artillería y morteros pesados, lo cual redujo su capacidad de combate, personal, material de guerra, comunicaciones, fortificaciones, alambradas y casamatas. Enemigo destruyó emplazamientos de ametralladoras y muertos o heridos sus sirvientes y 1.972 granadas de artillería y morteros cayeron sobre Old Baldy.

“El TC. Ruiz consideró el momento, para usar la compañía de reserva estadounidense para contraatacar, proteger las tropas en combate y retomar posiciones perdidas. El oficial de enlace estadounidense palideció cuando escuchó la orden. Con voz temblorosa dijo que las reservas habían sido utilizadas en Pork Chop Hill en defensa del tercer batallón de los Estados Unidos. Con él, Pork Chop Hill había sido recuperado y había ayudado a los estadounidenses. No hubo aviso ni advertencia al coronel Ruiz”.



Foto: Hombres del Batallón Colombia



Foto: Puesto de Mando del Batallón Colombia en Kumhwa



Foto: Posición fortificada del Batallón Colombia en Kumhwa

“Exaltar, los actos heroicos y de desempeño de oficiales compañeros en este combate, que cumplieron en esta batalla la misión más allá del normal cumplimiento del deber, son ellos: TE Pedro Caicedo Yacup, valiente comandante que con bravura y liderazgo condujo la defensa de su sector. Luchó contra un enemigo superior numéricamente, hasta cuándo fue herido por ráfagas y esquirlas de granadas. Soportó durante cuatro días intensos bombardeos de artillería y morteros. Fue rescatado, posteriormente le fue amputada una pierna debido a una gangrena.

“Subteniente Álvaro Hernán Baquero, oficial de artillería, comandante pelotón, luchó valerosamente, antes de la medianoche se replegó hasta las alturas de West View. Con refuerzo de tropas y con el TE José Jaime Rodríguez, organizaron una fiera resistencia y evitaron la penetración del enemigo por este sector. Fue herido en el combate.

ST Luis Alejandro Bernal Baquero, oficial de infantería, compañía “C” con la misión de relevar al TE Caicedo Yacup. Fue visto con algunos soldados, cerca de la casamata de TE Caicedo. El bombardeo era intenso. Jamás se volvió a saber de él. Figura como desaparecido desde entonces. Participó en la operación Bárbula, distinguiéndose por su valor y arrojo. La promoción de oficiales de la Escuela Militar de Cadetes del 2002 lleva su nombre”.

“ST Miguel Piñeros Grimaldi, oficial de Infantería, coman-

dante pelotón compañía “C”, debía esa noche relevar al pelotón del ST Herrán Vaquero, fue herido con dos soldados más y después de sufrir una completa odisea fue rescatado el día 25 de marzo. Este oficial también había participado en el ataque al cerro 180 u operación Bárbula.

TE Fernando Cleves Lombardi, oficial de caballería, comandante pelotón de armas de apoyo, compañía “B”, siempre presto atendiendo solicitudes de fuego, noche y día, para demorar los ataques enemigos y proteger a las tropas de primera línea”.

“Igualmente exaltar a mis hombres a quienes vi luchar como leones con valentía y arrojo, también con tristeza y rabia, los vi caer a mi lado, me inclino reverente ante la memoria estos héroes Sargento 2º Azael Osorio Salazar, Cabo 1º Ernesto González Varela y Cabo 1º José Narváez Monroy. Mis 28 soldados que esta noche de dolor ofrendaron su vida”.

Pedro Hernando Vergara Hernández⁷, actor en el Old Baldy, “junto a Carlos Latorre, en los enfrentamientos para defender el “Cerro 180” y el “Old Baldy”, en la que ambos fuimos heridos. “Old Baldy” es una de las confrontaciones más fuertes del Ejército colombiano. “Los chinos nos dieron muy duro. Empezamos a recibir fuego amigo que intentaba detenerlos, nos refugiamos en un bunker porque estábamos heridos y le quitamos los seguros a

unas granadas para que no nos cogieran con vida, un soldado chino nos encontró, pero decidió no rematarnos”. (s. d.)

Participación de la Armada Nacional en la guerra de Corea⁸

Un héroe de la fuerza terrestre, el señor coronel Francisco Caicedo Montúa, narra sobre la participación de la Armada de la República de Colombia (ARC) en Corea: “Y supieron también nuestros caballeros del mar, en la insondables oquedades del océano Pacífico, del mar del Japón y el mar de la China, donde flamearon radiantes las insignias navales de nuestras fragatas, “Padilla”, “Brión” y “Tono”, inspirando a nuestros marinos, en su histórica ofrenda, de lo más noble de su juventud en la ardiente lucha por la libertad de Corea”(s. d.).

La ARC participó con tres fragatas, que se relevaban, desde mayo de 1951 hasta octubre de 1955. Estas embarcaciones contribuyeron en operaciones navales de la Fuerza de Tarea de la ONU en misiones de bloqueo, patrullaje, escolta, transporte de suministros, defensa de costas, bombardeo naval, rastreo, protección de dragaminas y vigilancia antisubmarina.

Desarrollo y actividades

✦ En noviembre de 1950, la fragata Almirante Padilla, bajo el mando del CC Julio

⁷ Pedro Hernando Vergara Hernández, secretario general de la Asociación Colombiana de Veteranos de Corea.

⁸ CN (RA) Mario Rubianogroot Román, socio fundador de la Asociación de Descendientes de Veteranos de Corea.

César Reyes Canal, zarpó de Buenaventura hacia San Diego, para su adecuación en astilleros, y posteriormente, a Honolulu, para que su tripulación recibiera entrenamiento durante 40 días. Zarpó de Pearl Harbor, y recaló en Japón el 30 de abril. Se integró en mayo a las fuerzas navales de la ONU.

✦ En febrero de 1952, la fragata “Capitán Tono”, bajo el mando del CC Hernando Berón Victoria, relevó a la “Almirante Padilla” y se incorporó al Cuerpo de Protección, de las tropas aliadas.

✦ La fragata “Almirante Brión”, bajo el mando del CC Carlos Prieto Silva, arribó a punto de llegar la tregua.

Segundo servicio de las fragatas “Capitán Tono” y “Almirante Padilla”

✦ La fragata “Capitán Tono”, bajo el mando del CC Jorge Taua Suárez, arribó por segunda vez en marzo de 1954, y reemplazó a la “Almirante Brión”.

✦ En enero de 1955, la fragata “Almirante Padilla”, arribó por segunda vez, bajo el mando del CC Darío Forero González. Regresó a Colombia el 11 de octubre de 1955, con lo que concluyeron los valiosos aportes de la ARC en el conflicto.

Palabras del Señor Almirante Guidberto Barona Silva: “La participación de la Armada Colombiana en la guerra de Corea

como parte integrante de las Fuerzas Navales de la ONU dejó profunda huella por la experiencia adquirida en el campo profesional, el entrenamiento de tripulaciones en aspectos de las operaciones en tiempo de guerra en los campos anti-submarinos, defensa antiaérea, guerra de superficie, comunicaciones, guerra electrónica e inteligencia y la logística. El abastecimiento de las fuerzas navales en el mar, clases de materiales y servicios en todos los escalones, constituyó una formidable experiencia que hoy practica la Armada. Gracias a esto la A.R.C. puede mantener hoy las unidades de combate por tiempo casi indefinido operando en el mar. A partir de Corea, la marina colombiana se convirtió en una fuerza altamente eficiente y entrenada, que ha permanecido desde entonces en alto grado de alistamiento” (Barona, s. f.; Reyes Canal, 2000; Valencia Tovar y Puyana García, 2003; Yong Jo, 2008).

Conclusiones sobre la participación de las Fuerzas Militares de Colombia en la guerra de Corea

“Para quienes fuimos y regresamos, Corea será siempre motivo de orgullo y satisfacción profesional. Llevamos a Colombia arrebujada en el alma. Con ella presente en el pensamiento y en la sangre, tratamos, de la mejor manera, de cumplir con honor y luchar con gloria por creencias y valores que son nuestros. Si el hombre

Foto: Integrantes de la Compañía con los fusiles



no está dispuesto a luchar por principios e ideales que comprometan decisivamente su existencia... perecerá con ellos. Lo cierto es que soldados de Colombia lucharon y murieron al otro lado del mundo por esas concepciones que Benjamín Franklin condensó bellamente al decir: "La libertad es una luz por la que muchos hombres han muerto en la oscuridad" (Valencia Tovar, 1992, p. 168).

"Bajo el significativo epígrafe de *no escribas nada que no hayas vivido* los relatos tienen toda la intensidad de quién los escribe en la emoción del peligro y con el inmenso orgullo de que se combate no solo por una noble causa, sino con la convicción de que en esa cruenta lucha, se da a conocer la bandera y el nombre de Colombia" (Puyana García, 1993).

Dos efemérides de singular importancia nos congregan en 2020: los 75 años de la creación de la ONU y los 70 años,

de la guerra de Corea, bajo las banderas de la ONU. Sempiterno armisticio, firmado por Corea del Norte y las Naciones Unidas.

He intentado mostrar la gesta de Corea, tal cual la vivimos, y tanto como se recuerde, agregando, eso sí, que el suscrito no había ingresado a la Escuela Militar: era un joven que admiraba a nuestros soldados en la lejanía, y después tuve la fortuna de ser alumno, en 1955, de oficiales que lucharon allí. Con ojos incrédulos, vimos cicatrices imborrables y condecoraciones, y oímos sus relatos. Hoy he contado con la contribución y la cooperación invaluable de los señores coronel (R) Guillermo Rodríguez Guzmán, TC.IM (R) Mario Bernal Abella y MY (R) Álvaro Perdomo Puyo.

Debo, sin embargo, destacar que gracias al valioso aprendizaje en guerra regular fueron introducidos oportunos cambios en la organización:

se implantaron los estados mayores y las planas mayores, los departamentos de personal, de inteligencia, de operaciones y de logística, además de departamentos como el de acciones civiles y militares.

Fue un doloroso proceso, con enseñanzas importantes. La participación en destacadas operaciones, como Nómada y el Cerro de Old Baldy, hicieron al soldado colombiano acreedor del reconocimiento internacional, debido a la intrepidez y la valentía que lo caracterizaron a lo largo del conflicto. Así mismo, el sacrificio de los colombianos —muchos de ellos, en pleno gozo de su juventud— fue, sin lugar a dudas, uno de los mayores actos de sacrificio y heroísmo observados por los colombianos. Un sacrificio que los hizo acreedores a la gratitud y el reconocimiento eternos por parte del pueblo coreano. 🇰🇷

REFERENCIAS

- Arciniegas Rueda, P. (10 septiembre de 2010). La guerra olvidada. Al cumplirse 60 años de la gesta del Batallón Colombia en la guerra de Corea. *Revista Semana*.
- Barona Silva, G. (s. f.). Las operaciones en el mar. s. d.
- Caicedo Montúa, F. (1961). *Banzai, Diario en las trincheras coreanas*. Imprenta y publicaciones.
- Caicedo, A. (2018). *En poder del enemigo*. Palabra Libre.
- Forero Parra, A. (2005). Historias de la guerra de Corea, aniversario de Old Baldy. *Revista de las FF. AA.*
- Guerra de Corea. (14 de noviembre, 2020). En *Wikipedia*. https://es.wikipedia.org/wiki/Guerra_de_Corea
- Puyana García, G. (1993). *¡Por la libertad en tierra extraña! Crónicas y reminiscencias de la guerra de Corea*. Banco de la República.
- Reyes Canal, Julio C. (2000). *La fragata "Almirante Padilla" en Corea*. Editorial Códice Ltda.
- Rodríguez Guzmán, G. (2019). Soldados del Batallón Colombia N° 1: historia de los héroes bicentenarios. *Revista Experiencia Militar del Ejército. Bicentenario de la Independencia 2019*. S. d.
- Ruiz Novoa, A. (1954). Enseñanzas de la campaña de Corea, aplicables al Ejército de Colombia. S. d.
- Valencia Tovar, Á. (1992). *Testimonio de una época*. Editorial Planeta S. A.
- Valencia Tovar, Á. y Puyana García, G. (noviembre, 2003). *En Corea por la Libertad y por la Gloria*. Imprenta FFMM.
- Yong Jo, Y. (octubre, 2008). *Historia de la Participación de las FFMM de Colombia en la guerra de Corea*. Editorial Ministerio Asuntos Patriotas y Veteranos.